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С 14 по 16 октября в нашем городе прошли 
матчи пятого сезона Международной сту-

денческой баскетбольной лиги (МСБЛ).
В этом году ухтинскому университету — 

самому северному участнику лиги — вы-
пало право проведения стартового тура. В 
нем приняли участие студенческие баскет-

больные команды Московского государ-
ственного университета им. Ломоносова, 

Эстонского университета естественных 
наук, Вятского государственного универ-

ситета и Ухтинского государственного 
технического университета.

По итогам последнего дня матчей в старто-
вом туре баскетболисты УГТУ заняли вто-

рое место. Первое место у команды МГУ.

Международная 
           лига 
  стартовала 
в Ухте
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Как можно зарабатывать деньги с 
помощью Интернета, что и каким 
образом нужно делать для увеличе-
ния прибыли — об этом и не только 
шла речь на очередной лекции для 
начинающих предпринимателей, 
которая прошла 12 октября в биз-
нес-инкубаторе УГТУ.

На этот раз спикером стал 19-лет-
ний Владислав Романов. Несмотря на 
свой, прямо скажем, весьма юный для 
бизнесмена возраст, он уже является 
довольно опытным маркетологом — 
специалистом по Яндекс.Директ — си-
стемы контекстной рекламы на стра-
ницах отечественного «поисковика» 
и сайтах партнеров Рекламной сети 
Яндекса (РСЯ). Как рассказал сам Вла-
дислав, одной из самых успешных его 
кампаний стала торговля бывшими в 
употреблении компьютерными «мыш-
ками»: до 4-6 продаж в день!

Спикер вначале познакомил ауди-
торию со способами поиска потенци-
альных клиентов — это могут быть ли-
стовки (флаеры), распространяемые на 
улице; наружная реклама; билборды; 
газеты и т.д. Но огромную роль в этом 
деле может сыграть и всемирная «пау-
тина», именуемая интернетом.  

Способы его использования для 
бизнеса могут быть разнообразными. 

Это и реклама в социальных сетях, и 
тематические интернет-площадки, и 
обычные виртуальные «доски» объяв-
лений. И здесь очень важно знать, как 
правильно всем этим разнообразием 
пользоваться. «Скажем, если мамочка 
разместит свое объявление о продаже 
ставшей уже не нужной детской кро-
ватки на форуме мам, его ждет высокая 
эффективность. А представьте, что бу-
дет, если она сделает это, например, в 
разделе «Строительные материалы»?» 

— задал риторический вопрос лектор.
Далее Владислав поведал, что Ян-

декс является признанным лидером 
Рунета: его посещают с разной степе-
нью регулярности до 70% россиян. К 
тому же, по словам спикера, в этой по-
исковой системе очень большой про-
цент вполне платежеспособных людей. 
А кроме того, с РСЯ имеют отлаженные 
партнерские отношения около 100 ты-
сяч компаний и фирм, что предпола-
гает практически бесконечный поток 
клиентов. 

Один из основных «столпов», на 
которых держится «Яндекс.Директ», 
это грамотно подобранное ключевое 
слово. Он же предполагает довольно 
широкую семантику: считается, что 
самым оптимальным вариантом для 
объявления о продаже чего-либо бу-
дет набор из пяти слов (эффективность 
26,3%, из шести — меньше). При этом 
объявление должно быть написано 
грамотно и емко. Нужно учитывать тот 
факт, что «Яндекс.Директ» не различает 
числительные, падежи, порядок слов, 
глаголы, причастия, деепричастия, со-
юзы и предлоги. Зато «видит» прилага-
тельные («деревянный дом», а не «дом 
из дерева»), а также существительные 

мужского и женского родов. При по-
даче рекламного объявления весьма 
важно указывать время его трансля-
ции в интернете, время вашего вынуж-
денного отсутствия в сети (допустим, 
вы проводите его на работе), а также 
регион действия. Спикер настоятельно 
рекомендовал публике заполнять свою 
интернет-визитку, где нужно указать 
свое имя и координаты. А еще посо-
ветовал использовать так называемые 
«минус-слова». Скажем, если вы хотите 
продать айфон, желательно «отмину-
совать» в системе слово «смартфон», 
иначе можете нарваться на большое 
количество звонков с просьбой про-
дать именно эту разновидность мо-
бильного телефона. А еще есть смысл 
запросить у «Яндекс.Директ» свою 
UTM-метку, и тогда вы сможете узнать, 
как именно клиент вышел на ваше 
объявление. Ну и, конечно, необходи-
мо помнить, что далеко не все товары 
можно рекламировать и продавать: в 
список запрещенных, например, вхо-
дят наркотики и спирт. А для торговли 
целого ряда наименований товаров 
или предоставления услуг необходимо 
иметь соответствующие сертификаты 
или лицензии, номера которых в обя-
зательном порядке нужно указывать. 

Лариса ЧУПРОВА

19 октября в УТЛ прошел День лицеиста. Тра-
диционно праздник, посвященный дружбе 
и справедливости, отмечается каждый год и 
приурочен к дате открытия самого знаменитого 

— Царскосельского лицея, которому в этом году 
исполнилось 205 лет.
 
Пятиклассники произнесли клятву верности лицею 
и, получив свидетельство о вступлении в братство из 
рук будущих выпускников, возложили цветы к под-
ножию памятника Александру Пушкину. 
«О творчестве поэта-лицеиста Пушкина мы говорим 
не только в этот памятный день, — рассказывает 
заместитель директора по воспитательной работе 
Виктория Коваль. — В стенах лицея мы ежегодно 
проводим конкурсы чтецов произведений Алексан-
дра Сергеевича, награждаем самых талантливых и на 
протяжении всего обучения не перестаем знакомить 
детей с творениями русского гения».

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

На Всероссийском конкурсе 
творческих проектов в рам-
ках программы поддержки 
и развития студенческого 
творчества «Российская сту-
денческая весна» проект УГТУ 
«Межрегиональный фести-
валь танцевальных искусств 
«Dance Integration» был 
признан лучшим и отмечен 
дипломом. 

К ВЕСНЕ ГОТОВИМСЯ 
ОСЕНЬЮ

В Твери с 14 по 16 октября на 
базе «Компьютерия» Тверского 
государственного технического 
университета прошел ряд меро-
приятий Школы Студвесны. Среди 
150-ти ее участников был и пред-
ставитель нашего университета 
— председатель студенческого 
совета Геннадий Иванов. 

— Я переполнен впечатлени-
ями от поездки, — говорит Ива-
нов. — Насыщенная программа, 
интереснейшие спикеры, масса 
нового опыта и знакомств. Каж-
дое утро начиналось не с кофе, 
а с полезных мастер-классов по 
двум направлениям: «Инкубатор 
творческих событий» и «Алхимия 
режиссуры». 

Опытные эксперты давали 
рекомендации по практическо-
му продвижению проектов, рас-
крывали секреты технологии 
работы в команде, учили гра-
мотному сопровождению меро-
приятия и предупреждали об 
ошибках при его организации.  
Затрагивали и такие темы, как 
привлечение спонсоров, взаи-
модействие с администрацией 
университета и др. 

УХТИНСКИЙ ПРОЕКТ — 
ЛУЧШИЙ

Однако главным событием 
Школы Студвесны стала защита 
прошедших заочный этап кон-
курса творческих проектов вузов 
и колледжей со всей России. За 
дипломы победителей боролись 
студенты из Москвы и Санкт-
Петербурга, Тулы, Калуги, Ряза-
ни, Казани, Ярославля, а также 
из Тувы и с Кавказа. Республика 
Коми была представлена двумя 
вузами: УГТУ и СГУ им. П. Соро-
кина. 

На Геннадия Иванова была 
возложена особая миссия: за от-
веденные регламентом четыре 
минуты доказать «звездность» 
фестиваля танцевальных искусств 
«Dance Integration», восемь лет на-
зад появившегося в Ухте и став-
шего со временем крупнейшим 

танцевальным событием Респу-
блики Коми.  

По итогам всероссийского 
конкурса Межрегиональный фе-
стиваль танцевальных искусств 
«Dance Integration» был признан 
лучшим межрегиональным твор-
ческим проектом и удостоился 
диплома III степени. Согласно 
правилам конкурса, победившие 
проекты  войдут в план мероприя-
тий Программы поддержки и раз-
вития студенческого творчества 
«Российская студенческая весна» 
и получат поддержку Министер-
ства образования и науки РФ.

Напомним, что в числе ос-
новных организаторов «Dance 
Integration» — Союз чир спорта 
и черлидинга Республики Коми 
и Ухтинский государственный 
технический университет. Непо-
средственная организация и про-
ведение ежегодного фестиваля 
целиком лежит на руководителе 
Коми регионального отделения 
Общероссийской танцевальной 
организации Саиде Джораеве, ди-
ректоре Центра творческого раз-
вития студентов УГТУ. В качестве 
экспертов выступают аттестован-
ные судьи ОРТО, ведущие спе-
циалисты и хореографы России, 
руководители известных россий-
ских танцевальных коллективов. 
Среди основных задач фестиваля 
«Dance Integration» такие, как ре-
ализация и развитие творческого 
потенциала детей и молодежи, 
популяризация танцевального 
искусства не только в Республике 
Коми, но и на территории СЗФО 
России. 

Особенности 
русского бизнеса 
за монитором

Дипломированный 
              проект

ФОТО-
ФАКТ

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Три студента УГТУ претендуют 
на пост председателя Объеди-
ненного совета обучающихся 
(ОСО) нашего вуза. Впервые в 
этом году право его выбирать  
получат абсолютно все уча-
щиеся высшего образования 
очной формы обучения.

ОСО — это орган, который ку-
рирует работу всех студенческих 
общественных объединений: как 
учебных и научных, так и волон-
терских, спортивных и культур-
ных. Кроме координации за Объ-
единенным советом обучающихся 
также закреплены и представи-
тельские функции: председатель 
ОСО будет представлять, иметь 
право подписывать документы от 
имени студентов УГТУ на крупных 
общественных форумах.  

В УГТУ выборы председателя 
ОСО пройдут 17 ноября в рамках 

Всероссийской кампании по орга-
низации всеобщих выборов пред-
седателей советов обучающихся 
профессиональных образователь-
ных организаций и образователь-
ных организаций высшего образо-
вания «Твой выбор».

Как рассказал председатель 
университетской Студенческой 
избирательной комиссии (СИК) 
Анатолий Чемезов, раньше по-
добные выборы проходили от-
крытым голосованием на со-
брании членов ОСО. Теперь же 
выразить свою волю электорат 
может с помощью бюллетеня, опу-
стив его в урну. Для этого в УГТУ в 
день выборов откроют три изби-
рательных участка, которые бу-
дут работать с 8 часов утра до 16 
дня. После закрытия избиратель-
ная комиссия подсчитает голоса 
и в 20 часов того же дня огласит 
результаты. Один участок начнет 
свою работу в корпусе «А», дру-
гой — в корпусе «Л», третий — в 
корпусе «Е». Любой студент может 

проголосовать на любом участке, 
предъявив свой студенческий би-
лет, зачетку или паспорт. 

«Вначале на пост председа-
теля претендовали шесть канди-
датов. Однако затем трое из них 
взяли самоотводы по личным 
обстоятельствам. Предвыборная 
кампания стартовала 20 октября», 

— сообщил Анатолий Чемезов. С 
этого дня вся необходимая ин-
формация по кандидатам, вклю-
чая их программы, будет разме-
щаться в различных источниках: 
на информационных стендах на-
шего вуза, университетских «плаз-
мах», на сайте УГТУ, а также в со-
циальной сети ВКонтакте. Кроме 
того, каждому кандидату разре-
шено агитировать свой электорат 
лично: им будет предоставлено по 
пять минут либо перед началом 
поточных лекций, либо в самом 
конце их. Выступать претенденты 
будут поодиночке: вопрос о де-
батах, возможно, будет решен на 
следующем собрании СИК. 

А у нас — 
снова выборы!

МУШИНСКИЙ Владимир Леонидович, 
студент 2 курса магистратуры (РЭНГМ), на данный момент 
является председателем Объединенного совета обучающихся:

— Добрый день дорогие студенты, преподаватели и все работ-
ники нашего славного форпоста нефтегазового образования.
Я выдвигаю свою кандидатуру на пост председателя Объеди-
ненного совета обучающихся УГТУ, так как имею опыт работы в 
данном направлении. Я родился в Ухте, учился в обычной школе. 
Еще в детстве заметил за собой желание помогать людям, под-
нимать им настроение и решать их проблемы. Все это натол-
кнуло меня на мысль, что моя самореализация целесообразна в 
сфере общения с людьми.
Я стал активно вливаться в работу различных общественных 
организаций, это и молодежный совет Ухты, и студенческий 
совет УГТУ, и поисковый отряд «Ухтинец» и т. д. Дальнейшей 
ступенью моей деятельности стала работа в  ОСО. С чем же я иду 
на выборы?
1) Каждый из нас должен быть знаком со своими правами и от-
стаивать их, ведь мы с вами заказчики, мы получаем от универ-
ситета образовательные услуги.
2) Я предлагаю создать больше зон отдыха в университете, что-
бы мы могли проводить время между занятиями и свой досуг с 
пользой. 
3) Я считаю, что необходимо улучшение условий проживания 
студентов в общежитии, и сделаю все для решения этого вопро-
са!
4) Нам необходим работающий механизм трудоустройства вы-
пускников, давайте решим эту проблему через качественные 
производственные практики!
Приходи на выборы и отдай свой голос в пользу лучшего завтра!

На должность 
руководителя 
высшего 
органа 

ОСО 
в нашем вузе 
претендуют

3 
кандидата

ВЛАСОВ Илья Игоревич, 
студент 1 курса магистратуры (ЭТ), ко-
мандир зонального студенческого строи-
тельного отряда «Северянин»:

— Закончил Калининградский государ-
ственный технический университет. Имею 
опыт организации мероприятий и руковод-
ства коллективом (линейным и сводным 
отрядами). В 2015 году награжден дипломом 
«Студент года» за активную жизненную 
позицию и личный вклад в реализацию 
молодежной политики в КГТУ. Принимал 
участие в студенческих научных конферен-
циях, занимался легкой атлетикой, состоял 
в сборной университета.
В ходе моего председательства я обязуюсь 
искренне и верно отстаивать те студенче-
ские идеи и традиции, которые положены в 
основу деятельности нашего Объединенно-
го совета обучающихся, а именно: 
1) создам условия для максимально эф-
фективной реализации всех социально 
значимых инициатив студенческих подраз-
делений; 
2) добьюсь эффективного взаимодействия 
всех студенческих объединений; 
3) сделаю все возможное для развития 
студенческих объединений УГТУ. 
Мы должны максимально настроиться на со-
трудничество, совместную работу и отдых!

ИВАНОВ Никита Вячеславович, 
студент 3 курса бакалавриата (ЭТ), пред-
седатель профбюро СТИ:

— Принимаю активное участие в студенче-
ских мероприятиях по линии профсоюза и 
волонтеров. В каждую активность вклады-
ваю всю свою инициативу, стремление и 
довожу дело до конца. Мне нравится рабо-
тать в команде, умею объективно оценить 
ситуацию, грамотно рассчитать ресурсы 
на решение возникшей проблемы и пред-
ложить оптимальный план решения. 
Основными своими задачами в должности 
председателя ОСО считаю:
1) вести работу по популяризации объеди-
ненного совета обучающихся и студенче-
ских объединений, входящих в него;
2) обеспечивать сотрудничество между 
студенческими объединениями для 
улучшения качества проводимых меро-
приятий;
3) развивать связи для реализации со-
вместных проектов с российскими и 
зарубежными университетами, ведь УГТУ 
является центром образования и студен-
ческой культуры на севере России;
4) добиваться софинансирования сту-
денческих проектов и мероприятий в 
партнерстве с органами государственной 
власти и бизнесом.
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...Министр образования и науки России Ольга Васильева и ми-
нистр образования и культуры Республики Кипр Костас Кадис 
подписали соглашение о взаимном признании образования, 
квалификаций и ученых степеней, сообщает пресс-служба Ми-
нистерства образования и науки РФ.

Выпускники 
российских школ 
должны свободно говорить 
на английском языке
Выходя из наших школ, дети должны не только сдать 
экзамен, но и свободно говорить, общаться и писать 
на иностранном языке, отметила министр образова-
ния и науки РФ Ольга Васильева.

Такое заявление она сделала на заседании ректоров ву-
зов-участников Ассоциации «Глобальные университеты». 
«Моя мечта — чтобы методики обучения английскому 
языку были настолько хороши, чтобы, выходя из наших 
школ, наши дети могли не только сдать экзамен, но и сво-
бодно говорить, общаться, писать. И тогда, я уверена на 
124 процента, все препоны будут сняты», — подчеркнула 
министр.
Она отметила, что сообщество ученых настолько едино, что 
нас знают в университетах мира. «Язык надо учить. Это тот 
барьер, который мешает нам двигаться дальше. Я очень хочу 
приехать во все университеты посмотреть. Начну, пожалуй, 
с Казани», — подытожила Васильева.

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

В России открылся набор одаренных и мотивирован-
ных школьников 7-11 классов в новую школу-пансион 
«Летово». Обучение в школе начнется 1 сентября 2018 
года. Как сообщил на пресс-конференции в МИА «Рос-
сия сегодня» инициатор и меценат этого образователь-
ного проекта, совладелец группы компаний «Русагро», 
участник списка Forbes Вадим Мошкович, в «Летово» 
будет аккумулирован мировой педагогический опыт, в 
частности, опыт успешных авторских российских школ, 
лучших школ Великобритании, США и Сингапура.

Он пояснил, что проект некоммерческий, «никто не 
собирается зарабатывать на нем деньги»: талантливые 
дети смогут учиться и жить в школе-пансионе бесплатно, 
если уровень дохода не позволит родителям оплатить 
обучение. Для частичного или полного покрытия расхо-
дов на обучение и проживание учеников меценат создал 
эндаумент-фонд в 150 млн долларов. Еще 50 млн долларов 
будет потрачено на строительство самой школы.

Школа располагается на территории площадью 20 га в 
экологически чистом районе Новой Москвы. Кампус включа-
ет здание школы на 1000 учеников, пансион на 500 человек, 
дома для учителей (120 квартир), спортивные площадки и 
зоны отдыха. В настоящее время в штат уже набраны 30 учи-
телей. Всего в школе будут работать 150-200 российских и 
зарубежных преподавателей (один учитель на шесть учени-
ков), которые пройдут многоступенчатый конкурсный отбор.

Как рассказал директор школы Михаил Мокринский 
(экс-директор лицея №1535 г. Москвы, многолетнего ли-
дера рейтинга лучших школ Москвы и России), программа 
школы не фокусируется лишь на сдачу ЕГЭ, а способствует 
целостному интеллектуальному и личностному развитию 
детей. «У них целенаправленно и системно будут разви-
вать коммуникативные навыки, критическое мышление, 
умение работать в команде, лидерские способности», — 
сказал он, подчеркнув, что школа научит ребенка выби-
рать — выбирать вовремя, обоснованно и ответственно.

Конкурсный отбор уже открыт на сайте школы «Лето-
во». Он будет состоять из нескольких этапов: рассмотре-
ние заявления, четыре экзамена и собеседование. В шко-
ле ждут мотивированных старшеклассников с отличными 
оценками по основным предметам и хорошим уровнем 
английского языка. Как подчеркнул Вадим Мошкович, 
школа абсолютно открыта для приема всех желающих.

По словам директора школы, обучение будет билинг-
вальное: занятия будут проходить на русском и английском 
языках, и часть проектных работ ребенок будет выполнять в 
билингвальном режиме. При этом, как отметил Михаил Мо-
кринский, в школе будет применен «холистический подход» 

— целостное образование, обеспечивающее разнообразие 
интересов и возможностей человека во всех сферах его жиз-
ни, причем такой подход будет распространяться как на де-
тей, так и на творческий коллектив.

По его мнению, все это позволит выпускникам школы 
поступать в лучшие вузы России и мира, включая МГУ име-
ни М.В. Ломоносова, МФТИ, НИУ ВШЭ, Оксфорд, Кембридж 
и Гарвард. Как предположил Вадим Мошкович, в дальней-
шем успешные выпускники «Летово» будут и сами попол-
нять эндаумент-фонд школы.

Медиацентрам 
быть!
11-12 октября прошел Всероссийский кон-
гресс молодежных медиа, который собрал 
свыше 350 руководителей студенческих СМИ 
и вузовских медиацентров.

Конгресс проводился на площадке МИА «Россия 
сегодня». В течение двух дней участники рабо-
тали по важным для молодежной журналистики 
направлениям. Гостями конгресса стали пред-
ставители государственной власти, ведущих 
федеральных СМИ, эксперты сферы образования 
и молодежной политики.
В заключительный день состоялась встреча 
министра образования и науки РФ Ольги Васи-
льевой с участниками конгресса. «Министерство 
образования и науки Российской Федерации 
будет поддерживать создание и развитие медиа-
центров в нашей вузовской системе, обязательно. 
Мы хотим, чтобы это была единая сеть, чтобы это 
было единое медиапространство в стране», — 
сказала министр.

Закроют около 
100 филиалов 
российских вузов

Заместитель министра образования и науки РФ Алек-
сандр Повалко заявил, что до конца 2016 года планирует-
ся закрыть порядка 100 филиалов университетов, сооб-
щает Интерфакс.

«В этом году несколько более аккуратно подходим к вопросу 
ликвидации и слияния высших учебных заведений и филиалов, 
тем не менее, по решению ученых советов до 2017 года порядка 
100 филиалов планируется закрыть», — сказал Повалко в Госду-
ме на заседании Комитета по образованию и науке.
Замминистра отметил, что решение принимали «на уровне 
университетов».
В 2015 году предполагалось, что слияние университетов помо-
жет сократить их расходы и повысит эффективность высших 
учебных заведений, но такая идея вызвала противостояние в 
высшей школе. В конце сентября министр образования и на-
уки РФ Ольга Васильева приостановила процесс объединения 
вузов и пообещала следить за рациональным расходованием 
финансов университетов. 

Открывается 
школа-пансион 
для одаренных 
детей 
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В настоящее время  этот пред-
мет  в школьном расписании су-
ществует на основании  федераль-
ных и региональных нормативных 
документов.  В большинстве об-
щеобразовательных школ раз-
дел курса ОБЖ «Основы военной 
службы» изучается в 10-м и 11-м 
классах. Но специальные учебные 
заведения вправе организовать 
эту работу иначе. Например, в 
кадетских  учреждениях ОВП из-
учают с 5-го класса, на основе до-
полнительных образовательных 
программ. А в Краснодарском 
крае постановлением главы адми-
нистрации от 11.08.2004 года уза-
конены казачьи классы и школы-
интернаты, которые реализуют 
«дополнительные образователь-
ные программы, имеющие целью 
военную подготовку несовершен-
нолетних граждан». 

О том, насколько актуальна 
сегодня такая реорганизация, мы 
решили побеседовать с Андре-
ем Дозморовым — проректором 
УГТУ, начальником управления 
комплексной безопасности, де-
сантником, ветераном боевых 
действий в Афганистане.

— В любом случае, основные 
задачи, которые ставит перед со-

бой НВП как предмет — это под-
готовка школьников к выживанию 
в критических и экстремальных 
условиях, обучение азам воен-
ного дела, умению обращаться 
с военной техникой, формиро-
вание общего представления о 
военной дисциплине, — говорит 
Андрей Николаевич. — Началь-
ная военная подготовка именно в 
школьном возрасте имеет огром-
ное значение для личной безопас-
ности школьника, а также без-
опасности его родных и близких. 
Сюда можно включить правила 
поведения во время пожара, при 
террористических актах, стихий-
ных бедствиях, а также  обучение 
применению индивидуальных 
средств защиты кожи, органов ды-
хания и т.д. На уроках НВП учащи-
еся расширяют диапазон знаний, 
получают представление о том, 
как надо себя вести в сложных ус-
ловиях, учатся ориентироваться 
на местности, оказывать помощь 
пострадавшим.

Должен сказать, что в свое 
время все это входило в програм-
му средней школы и приносило 
ощутимый результат.

Расскажите, как это было в 
вашей юности.

— Я окончил школу в посел-
ке Нижняя Омра. Тогда для нас, 
мальчишек, не существовало аль-
тернативы — идти в армию или 
нет. Служили все. А если кого-то 
не брали на службу — это вызы-
вало подозрение и много вопро-
сов у окружающих. Не хочет? Не 
достоин? Здоровье не позволяет? 
Проблемы с законом? Занимать-
ся спортом тоже было привыч-
кой. Мы использовали каждую 
возможность, чтобы выехать на 
республиканские соревнования 

— по всем видам спорта — и ста-
рались занять призовые места на 
районных. А еще у нас были во-
енные сборы: целую неделю мы 
жили в условиях, приближенных 
к полевым, на казарменном поло-
жении. Учились стрелять, метать 
гранаты, совершать многокило-
метровые марш-броски, занима-
лись рукопашным боем, изучали 
строевые приемы и тактику ве-
дения боя в различных условиях. 
Это было интересно и давало от-
личную подготовку к армии. 

Значит, на службе вам с первых 
дней было легко?

— Не то чтобы легко, но и осо-
бых трудностей я не чувствовал. 
Довелось служить в Афганистане, 
участвовать в боевых операциях. 
Это накладывало особые требо-
вания к каждому из нас. Но об-
щая физическая подготовка была 
нормальная. В то время работе 
с допризывниками уделялось 
большое внимание: и в учебных 
заведениях, и по линии ДОСААФ. 
Потом как-то вдруг все это пре-
кратилось. И сегодня мы пожи-
наем плоды совсем иного рода: 
каждый третий допризывник не 
хочет служить в армии, а у каж-
дого второго — есть проблемы со 
здоровьем. 

Я уже не говорю о том, как 
сказывается на боеспособности 

наших вооруженных сил сокра-
щение сроков службы. Когда мы 
служили в сухопутных войсках 
два года, во флот ребят призыва-
ли на три года. А раньше морская 
служба была еще длиннее. Мой 
знакомый ветеран ВМФ Иван Ва-
сильевич Лагода, например, слу-
жил семь лет. Потому что моряку 
необходимо сначала обучиться 
азам военного дела на суше, ос-
воить сложнейшую технику, а по-
том уже выходить в море, нести 
вахту. Как можно все это успеть 
за один год? Возможно, поэтому 
сейчас так остро встал вопрос о 
реорганизации школьного пред-
мета ОБЖ: учить военному делу 
ребят необходимо еще «на граж-
данке».

А что делается в этом направ-
лении в УГТУ?

— Начнем с того, что в универ-
ситетском комплексе созданы и 
продолжают создаваться (я имею 
в виду строительство бассейна) 
все условия для занятий спортом. 
В УГТУ культивируются 47 видов 
спорта. Наши студенты и препо-
даватели уверенно сдают нормы 
ГТО. Они традиционно активно 
участвуют во всех спартакиадах 
и турнирах, которые проходят в 
городе, и всегда занимают при-
зовые места. А хорошая физиче-
ская форма призывника — основа 
подготовки к воинской службе. В 
разные годы энтузиасты-патри-
оты из числа отслуживших в ря-
дах Вооруженных Сил молодых 
людей создавали в университете 
клубы военно-патриотической, 
спортивной направленности. Это 
клубы «Сталь» (руководитель — 
Егор Русский), «Витязь» (руково-
дитель — Леонид Красноперов). 
Многие студенты, прошедшие 
через них, достойно отслужили в 
элитных войсках и специальных 
подразделениях. Кроме того, на 
базе специальности «Защита в 
чрезвычайных ситуациях» нашего 
Индустриального института (СПО) 
создаются кадетские подгруппы 
по типу кадетских классов. Ра-
нее предполагалось, что помимо 
учебных предметов кадеты будут 
заниматься специальной физиче-
ской и строевой подготовкой, из-
учать приемы рукопашного боя, 
углубленно изучать историю Рос-
сийского государства,  культуру, 
этику, эстетику, танцы, иностран-
ные языки. О том, что делается в 
данном направлении сейчас, луч-
ше расскажут В.В. Завьялов, Н.С. 
Игнатова, П.Г. Отто, которые не-
посредственно занимаются раз-
витием кадетского направления в 
системе СПО УГТУ.

Но особо хочу подчеркнуть 
следующее. Говоря об основах 
военной подготовки в школе или 
в вузе, следует иметь в виду важ-
ность патриотического воспита-
ния на всех этапах взросления мо-
лодого человека. Ведь обучение 
навыкам защиты и обороны своей 
страны  тесно связано с развити-
ем гражданственности. Научить 
человека любить свою Родину, 
чувствовать ответственность за 
ее будущее — вот задача, на мой 
взгляд, приоритетная на все вре-
мена.

«Начальная 
    военная 
подготовка» — 
предмет из прошлого 
или будущего? Андрей Дозморов, проректор УГТУ, 

начальник управления комплексной 
безопасности. Фото Сергея СОКОЛОВА

Нина ДУХОВСКАЯ

В преддверии нового учеб-
ного года российские во-
енные предложили восста-
новить в школах начальную 
военную подготовку в каче-
стве отдельного предмета. 
В частности,  на выездном 
заседании комиссии по под-
готовке российских граждан 
к военной службе прозвуча-
ло сообщение начальника 
Главного оргмобилизацион-
ного управления Генштаба 
Василия Тонкошкурова:

—Предлагается проработать 
вопрос вывода подготовки 
по основам военной службы 
из программы обучения по 
основам безопасности жиз-
недеятельности и восстанов-
ления отдельного предмета 
обучения в школах и обра-
зовательных организациях 
среднего профессионально-
го образования «Начальная 
военная подготовка». Думаю, 
что необходимость этого 
шага давно назрела.

— Обучение навыкам защиты и обороны своей страны  тесно связано с 
развитием гражданственности. Научить человека любить свою Родину, 
чувствовать ответственность за ее будущее — вот задача, на мой 
взгляд, приоритетная на все времена.

Андрей ДОЗМОРОВ, проректор УГТУ, 
начальник управления комплексной безопасности

Фото: www.gosrf.ru
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Владимир Пушко возглавлял первую Республиканскую поисково-спа-
сательную службу. Под его руководством были созданы поисково-спа-
сательные отряды в городах и районах республики. Имел профессио-
нальный опыт организации и проведения соревнований по туризму и 
спортивному ориентированию, республиканских слетов, семинаров по 
подготовке туристских кадров. 

Состязания 
туристов
Более 120 туристов из Республики Коми 
приняли участие в открытом чемпионате 
и первенстве Республики Коми по спор-
тивному туризму на пешеходных дистан-
циях, посвященных памяти Владимира 
Пушко. Состязания прошли в Сыктыв-
динском районе на базе детского оздо-
ровительно-образовательного центра 
«Гренада» 7-9 октября.

Три дня участники состязались в трех дис-
циплинах: на дистанции пешеходной (личной), 
дистанции пешеходной (связке) и в поисково-
спасательных работах.

На дистанции «Поисково-спасательные 
работы» в этом году добавились новые эта-
пы. Команде из четырех человек предстояло 
сориентироваться на местности, найти по-

страдавшего в лесу, оказать ему первую меди-
цинскую помощь и переправить на носилках 
до следующего этапа, а также спустить пара-
шютиста с высоты. В этой дисциплине команда 
УГТУ заняла третье место. 

По словам начальника туристической сек-
ции УГТУ Владимира Печерина, при подсчете 
результатов судьями оценивается не только 

скорость прохождения дистанции, но и каче-
ство выполнения действий на этапах с учетом 
штрафных баллов.

Победители и призеры чемпионата и пер-
венства на церемонии закрытия были награж-
дены грамотами и медалями Министерства 
физической культуры и спорта Республики 
Коми.

Прошли очередные игры чемпионата 
России по хоккею среди женских команд. 
«Арктик-Университет» встретился на льду с 
хоккеистками Свердловской области.

16 ОКТЯБРЯ 
Перед выходом на лед за плечами ухтинских 
хоккеисток была всего одна победа из девяти про-
веденных в сезоне матчей. И это навевало грустные 
мысли. Но не тут-то было! Наши девчонки собрались, 
и, к огромной радости болельщиков, уже на пятой 
минуте счет был 2:0 в нашу пользу! Забили шайбы 
Фануза Кадирова и Светлана Терентьева. Во втором 
периоде ухтинки забросили в ворота гостей уже 
пять шайб. Лишь одна шайба свердловчанки Софьи 
Сенчуковой на 29-й минуте стала ответной. 
В третьем периоде команды обменялись заброшен-
ными шайбами. Вновь отличилась Софья Сенчукова, 
а ответила ей точным попаданием Карина Верхов-
цева. 
Итог — 8:2 (2:0, 5:1, 1:1) в пользу «Арктика».

17 ОКТЯБРЯ
Ворота в этот день защищала вратарь Анна Вино-
градова. Первый период хозяевам льда не принес 
успеха. Всего одну шайбу забила свердловчанка 
Юлия Васюкова, счет 0:1.
Во втором периоде «Арктик» заиграл активно, со-
перникам все чаще приходилось держать оборону и 
ошибаться. Итоговый счет второго периода 6:1.
На третьем отрезке игры команды демонстрирова-
ли ровные комбинации. Лишь на 43-й минуте шайбу 
забила ухтинка Оксана Афонина.
Итоговый счет: 7:1 в пользу «Арктика».
В этом матче серьезную травму получила нападаю-
щий команды Свердловской области Софья Сенчу-
кова, она не смогла самостоятельно покинуть игру. 
Команда «Арктик-Университет» и ее руководство, 
болельщики желают девушке скорейшего выздо-
ровления. 

Победные 
матчи 

«Арктика»

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Артур Гасанов, студент 
УГТУ, стал победителем 
среди мужчин в абсолютной 
весовой категории в куми-
тэ на 12-м Международном 
турнире по каратэ «SANKER 
CUP*-2016». Турнир прошел с 
7 по 10 октября в современ-
ном спортивном сооружении 
Европы — «Минск-Арене». 
Четыре уверенных поединка и 
красивый финал, где Гасанов 
победил спортсмена из Украи-
ны со счетом 6:3.

* SANKER CUP — один из крупнейших турни-
ров по каратэ (WKF) в Восточной Европе.

27 октября на паркете спорт-
комплекса «Буревестник» 
встретятся команды АСБ: УГТУ 
(Ухта)  — БФУ (Калининград) и 
СПбГУПТД-Ф (Санкт-Петербург) 

— ЧГУ (Череповецк).

МОЗАИКА
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Чтобы осмыслить культурную миссию науки и техники в истории 
человечества, студенты технических вузов усваивают гуманитар-
ные знания за счет освоения таких дисциплин, как история, фило-
софия, культурология и ряд других. Мировоззренческую культуру 
студентов ухтинского университета дополнительно формируют в 
творческих объединениях и клубах. 

На кафедре социаль-
но-коммуникативных 
технологий Института 
экономики, управле-
ния и информацион-
ных технологий УГТУ 
18 октября открылся 
дискуссионный кино-
клуб имени Владимира 
Фалина. 

Кинематограф сам по себе ре-
ализует функции массовой комму-
никации. «Решать задачи медиа 
образования, используя возмож-
ности киноклуба, — идея вполне 
в духе третьего тысячелетия», — 
комментирует событие Оксана 
Подорова-Аникина, кандидат по-
литических наук, заведующая ка-
федрой СКТ. 

Наряду со студентами спе-
циальности «Реклама и связи с 
общественностью» в работе пер-

вого занятия клуба приняли уча-
стие: Михаил Петров, директор 
ИнЭУиИТ; Надежда Мирошниченко, 
народный поэт Республики Коми, 
доцент кафедры СКТ; Евгений 
Вологин, кандидат философских 
наук, доцент кафедры философии 
и методологии образования.

— Вас не столько хотят сделать 
«энциклопедистами», сколько 
вывести на более высокий уро-
вень знаний. Залог мастерства, а 
особенно мастерства вашей про-

фессии, это способность к не-
стандартному творческому мыш-
лению, — обратился к будущим 
пиар-специалистам Евгений Ана-
тольевич. 

Руководитель киноклуба 
Ольга Фалина напомнила, что 
идея организации кинопросмо-
тров в рамках творческих ма-
стерских университета принад-
лежала ее супругу, безвременно 
ушедшему из жизни без малого 
три года назад. В память о Вла-
димире Викторовиче дискусси-
онный киноклуб будет носить 
его имя. 

Будучи физиком, Владимир 
Фалин, по словам Ольги Алексе-
евны, получил гуманитарные зна-
ния с помощью самообразования. 
Преподавал теорию и практику 
связей с общественностью, рели-
гиоведение и целый ряд других 
дисциплин. Он легко находил об-

щий язык со студентами. Для кол-
лег Владимир Викторович являл 
пример бескорыстного педагоги-
ческого служения.  

Для первой встречи в кино-
клубе был выбран для просмотра 
и обсуждения фильм «Баламут». 
Режиссер Владимир Роговой 
снял эту картину по сценарию 
Сергея Бодрова-старшего в 1978 
году. Рабочее название фильма 
«Студенты и студентки» не дела-
ет из сюжета тайны.  Кинозрите-
лю открывается описание учебы, 
быта, дружеских и любовных от-
ношений студентов 70-х годов. 
Картина рассказывает о станов-
лении молодежи, формировании 
характеров, вступлении в само-
стоятельную взрослую жизнь. 
Для актера Вадима Андреева это 
была первая работа в кино. Его 
герой — Пётр Горохов — простой, 
добрый, работящий деревенский 
парень, которому трудно понять 
привычки и образ жизни москов-
ских студентов. Пётр никогда и 
ничего не делает наполовину. 
Решительный и страстный во 
всем, он снискал себе прозвище 
Баламут. Своих однокурсников 
сумел научить неписанным зако-
нам настоящей дружбы и чести, 
и они по праву признали за спра-
ведливым парнем лидерство в их 
студенческом мире. 

После просмотра представи-
тели старшего поколения призна-
лись, что испытали ностальгию по 
советскому времени. Молодежь 
нашла с «баламутовскими» сту-
дентами немало общего. 

На кафедре, организовавшей 
клуб, считают, что недостаточно 
оценивать фильм с позиции «нра-
вится — не нравится». В ходе дис-
куссий планируется обучать сту-
дентов языку кино в частности и 
искусству в целом.  

Следующую встречу в дискусси-
онном клубе имени Владимира 
Фалина планируют провести 
18 ноября.

Студенческая творческая мастер-
ская 14 октября открыла новый 
сезон музыкально-поэтической 
композицией «Сиянье слов». 

По словам руководителя мастер-
ской Галины Родовой, программа 
сложилась из заявок самих ее участ-
ников и получилась разноплановой. 

Прозвучала лирика эпохи Возрожде-
ния, Золотого и Серебряного веков 
русской поэзии. СТМ-овцы со стажем 

— Павел Живилов и Никита Третьяков 
— отдали предпочтение поэзии Эду-
арда Асадова («Двое», «Стихи о рыжей 
дворняге»). 

Дебютировали в творческой ма-
стерской первокурсники: Даниил Фи-
липпов, Дмитрий Рождественский и 
Владислав Щербак. 

В исполнении Даниила (фортепиа-
но) и Дмитрия (гитара) прозвучала пес-
ня Криса Айзека Wicked Game («Злая 
игра»), ставшая хитом после того как ее 
включили в саундтрек фильма «Дикие 
сердцем». Дуэт IT-шников имеет все 
шансы стать популярным на сцениче-
ских площадках университета. Юноши 
поют, играют, берут уроки актерского 
мастерства, а главное — любят то, чему 
посвящают свободное время. Хотя по-
следнего у них в обрез: готовятся вы-
ступить на Дне первокурсника 26 ок-
тября. 

Следующую встречу в СТМ плани-
руют посвятить многогранному 
творчеству Серебряного века 
русской поэзии.     

С ознакомительной экскурсией побывали в СТМ ино-
странные студенты подготовительного отделения 
нашего университета. Задействовав пианино и четыре 
гитары, они сымпровизировали в духе бременских 
музыкантов из одноименного мультфильма: «Мы к вам 
приехали на час. Привет! Бонжур! Хэллоу!» И вовсе 
не важно, на каком языке говорит музыкант. У музыки 
универсальный язык. Музыкальная гамма удивительно 
демократична и интернациональна. 

УЧИМСЯ И УЧИМ 
В КИНОЗАЛЕ 

Фото Натальи КОРОЛЁВОЙ

Встреча 
по интересам

ФОТОФАКТФото Сергея СОКОЛОВА
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Организатором конкурса выступил 
Союз архитекторов Республики Коми при 
поддержке СГУ им. П. Сорокина, предо-
ставившего площадку для проведения ме-
роприятия. На конкурс поступило 70 про-
ектов, из них 17 — представили студенты 
ухтинского и сыктывкарского универси-
тетов. Владимир Рунг, главный архитектор 
столицы Коми, выпускник кафедры архи-
тектуры УГТУ, достоинством смотра-кон-
курса считает его внутрицеховую конку-
ренцию как стимул роста. 

В студенческой секции будущих архи-
текторов ухтинцам не было равных. Третье 
место не присуждали, а два первых и одно 
второе заняли студентки кафедры АРХ УГТУ.

Мария Дружинина под руковод-
ством к.т.н., заведующей кафедры архи-
тектуры Галины Пименовой подготовила 
проект «Зеленый завод как новый тип го-
родского центра». По мнению автора, зеле-
ный каркас поможет решить ряд проблем 
экологического неблагополучия города. 
Мария предлагает на 63 гектарах северо-
восточной части Ухты создать зеленый за-
вод. Плюсы появления в городе проектиру-
емого объекта:

— рациональная организация ранее 
существовавшего, но не выжившего в 
условиях рыночной экономики теплично-
оранжерейного хозяйства в городе в соот-
ветствии с имеющимися ресурсами;  

— приобретение городом относи-
тельной независимости и автономности в 
сфере растениеводства;

— повышение общего процента озеле-
нения в промышленном городе;

— создание городской системы плавно 
перетекающих и взаимодополняющих 
функциональных пространств, совмещаю-
щих рекреационную и производственную 
функции;

— формирование теплично-оранже-
рейного комплекса для северного города;

— интеграция рекреационной и про-
изводственной функций без негативного 
воздействия друг на друга;

— создание эффективной произ-
водственной системы с оптимальным 
режимом всех рабочих процессов за счет 
использования современных технологий 
нового поколения и доступных ресурсов;

— создание комфортных условий для 
круглогодичного выращивания растений;

— создание единого ансамбля, контек-
стуально включенного в систему город-
ской застройки.

Проект Марии Дружининой занял пер-
вое место в номинации «Лучшие проекты 
студентов по специальности «Архитекту-
ра».

Общий вид зеленого завода как нового типа 
городского центра.

 

Общий вид рекреационной полосы.

Инна Карева представила проект 
«Интеграция городских зон посредством 
реновации промышленных территорий 
города Ухты» (руководитель — к.т.н., до-
цент кафедры архитектуры Дмитрий 
Коптяев). Ее работа тоже была признана 
лучшей. 

Автор предложила концепцию ренова-
ции промышленной территории, ограни-
ченной улицами Севастопольской, Завод-
ской, Вокзальной и Сосногорским шоссе. 
Проектное предложение предусматривает 
функционально-планировочное решение 

в виде следующих элементов: парк (рекре-
ационная функция); общественная зона 
(«город-сити», «городские» функции); спор-
тивная зона; «дикий парк» (природовосста-
новительная функция). Взаимодополняя 
друг друга, эти элементы формируют ком-
плекс, призванный поддерживать некий 
баланс между природой и социальной ак-
тивностью. 

Пространственная многослойность и 
сложность, реализуемые в проекте, явля-
ются отражением положенной в основу 
реновации территории идеи коэволюции, 
ориентирующей на процессы кооперации, 
сотрудничества, взаимного обмена энерги-
ей природной и антропогенной среды.

Марина Савина прониклась истори-
ей древнего селения в верхней части реки 
Вымь. Первое упоминание о деревне Кони, 
что в 60-ти километрах от города Емвы,  от-
носится к 1608 году. Интерес Марины под-
держали Ирина Зуева и Галина Пименова. 
Так появился проект «Музейный парк в 
деревне Кони Княжпогостского района». 
Богатая история, сохранившееся историко-
культурное наследие на этой территории, 
живописные места, а также малая числен-
ность населения — всё это, по мнению Са-
виной, может служить основанием для соз-
дания музея под открытым небом в деревне 
Кони.

Деревня постепенно теряет свой ин-
дивидуальный облик и колорит. Перестра-

иваются крестьянские усадьбы, сносятся 
или приспосабливаются к новым нуждам 
традиционные постройки. В таких услови-
ях реальной и гибкой формой сохранения 
лучших произведений народного зодче-
ства является создание комплексной си-
стемы охраны памятников на местах их 
возникновения и формирование музей-
ного парка, заповедной территории на ос-
нове исторически сложившегося селения. 
Местное население, его образ жизни также 
становится объектом туристского интере-
са, а этот интерес — источником дохода 
местных жителей и тем самым побуждает 
их к поддержанию традиционного образа 
жизни.

Концепция создания экомузея предпо-
лагает такое отношение к музейным объек-
там, которые не вынимаются из среды бы-
тования, а сохраняются в ней, продолжая 
выполнять свои изначальные функции и 
развиваться. Предполагаемые реконструк-
ции (пекарня, пашни, булочные, кузницы, 
мельница и т.п.) призваны не только со-
хранить традиционные ремесленные на-
выки, но и обеспечить трансляцию опыта 
современникам и потомкам. Именно собы-
тийный маркетинг становится актуальной 
формой интерпретации культурного и при-
родного наследия. 

Создание заповедной зоны в деревне 
Кони посредством формирования музей-
ного парка позволит сохранить и развить 
этнокультурную составляющую всего Коми 
края путем популяризации наследия коми 
народа.

Проектные виды исторической части музейного 
парка.

ТРОЕКРАТНОЕ 
УРА!

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

По итогам ХХII республиканского конкурса «Зодчество 
года» в номинации «Лучшие проекты студентов по специ-
альности «Архитектура» все призовые места наши! 

Функционально-планировочное решение тер-
ритории Рабочего поселка и схема генерального 
плана

Мария 
Дружинина

Инна
Карева

Марина
Савина
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!
Первые добровольные пожарные дружи-
ны в УГТУ были созданы в студенческих 
общежитиях №№ 5 и 6 и насчитывали 82 
человека.

Лариса ЧУПРОВА

Пятого октября Клубу добро-
вольной пожарной дружины и 
волонтеров «Уголёк» исполни-
лось пять лет. Вопреки своему 
детскому названию он занима-
ет первое место среди добро-
вольно-пожарных отрядов 
ГУ МЧС России по Республике 
Коми и насчитывает в своих 
рядах более 500 студентов! 

В канун юбилея наш корре-
спондент побеседовал с руководи-
телем клуба, начальником отдела 
противопожарной профилактики 
УГТУ Валентиной Ухановой.

Валентина Ивановна, думаю, 
вы собрали в клубе самых 
смелых и отважных студентов 
университета.

— И самых ответственных! 
Наша цель — привлечь студен-
тов к изучению основ пожарного 
дела. Главная задача клуба — дать 
необходимый минимум знаний по 
правилам пожарной безопасно-
сти, убедить студентов в необхо-
димости их соблюдения, научить 
пользоваться средствами пожа-
ротушения, умело действовать в 
случае возникновения чрезвы-
чайных ситуаций. В современном 
мире это очень актуально. А так-
же разумно организовать досуг 
добровольцев.

Кто вам помогает в благород-
ных делах?

— Заместитель начальника 
2-го отряда Федеральной проти-
вопожарной службы по РК Алек-

сей Теньков, начальник Отдела 
надзорной деятельности города 
Ухты Игорь Ларин. Ректор наше-
го вуза Николай Цхадая, первый 
проректор Ярослав Цуневский и 
директор ИПК — НАМЦ Вячеслав 
Солдатенков. Руководство уни-
верситета выделило нам помеще-
ние, обеспечило всем необходи-
мым оборудованием. В клубе есть 
информационные стенды, специ-
ально-оборудованные тумбы со 
средствами индивидуальной за-
щиты, первичные средства пожа-
ротушения, одежда и инструмен-
ты. Все можно увидеть, потрогать 
и примерить. 

Кто входит в состав «Уголь-
ка»?

— Одиннадцать студенческих 
добровольных пожарных дружин 
и наши юные помощники школы 
«Росток». 

Как проходит работа с под-
шефными школьниками?

— Мы проводим внеклассные 
занятия, конкурсы и соревнова-
ния на противопожарную темати-
ку. Потому что знания детей о пра-
вилах пожарной безопасности, их 
умение не растеряться, принять 
единственно правильное реше-
ние в опасной обстановке может 
спасти им жизнь. 

Знаю, что с открытием в 
Горно-нефтяном колледже 
специальности «Защита в 
чрезвычайных ситуациях» 
много студентов примкнуло к 
вашему движению.

— Для них занятие в клубе 
является неотъемлемой частью 

учебного процесса. А военно-па-
триотическое направление стало 
одним из основополагающих.

В канун Дня защитника Оте-
чества ребята участвовали в 
комплексных учениях среди ко-
манд ЧС, они прошли испытания 
в теоретической и строевой под-
готовке, в конкурсах по оказанию 
доврачебной помощи и умению 
применить средства защиты.

А мне запомнилось выступле-
ние спасателей, которые уча-
ствовали и в конкурсе чтецов к 
празднику Победы!

— Это была многочасовая кон-
курсная программа, на которой 
присутствовали ветераны. А в 
День пожилого человека они по-
казали свои концертные номера. 
Наши ребята стремятся творить 
добро и оказывать помощь всем, 
кто в этом нуждается. Это их вну-

тренняя потребность. Работа в 
клубе дает студенту возможность 
реализовать себя, пережить чув-
ство успеха, придает уверенности 
в собственных силах.

Бывают ли ребята на объек-
тах пожарной охраны в Ухте?

— Каждый год пожарные части 
Ухтинского гарнизона приглаша-
ют нас на экскурсии, знакомят 
с техникой, рабочими местами, 
оборудованием. Нет ни одной ча-
сти, где бы ни побывали наши до-
бровольцы. 

Есть ли успехи в новом для 
студентов спорте: пожарно-
прикладном?

— На сегодня МЧС — един-
ственная силовая структура, у ко-
торой есть свой профессиональ-
ный вид спорта. Соревнования 
по пожарно-прикладному спорту 

прошли во всех подразделениях 
университетского комплекса и 
даже в «Ростке». Неоднократными 
победителями городских и уни-
верситетских соревнований стала 
команда «Фонарь» общежития № 3. 

Приоткройте завесу вашей 
деятельности.

— Совместно с сотрудниками 
отдела надзорной деятельности 
члены клуба принимают участие 
в рейдах по обследованию част-
ного сектора и дачных массивов 
Ухты и пригородной зоны. 

Два раза в год проводятся 
учебные тренировки по быстрой 
эвакуации в случае возникно-
вения пожара. А перед ново-
годними мероприятиями члены 
клуба проводят обход объектов 
с массовым круглосуточным пре-
быванием людей. В ходе обследо-
вания ребята проверяют наличие 
первичных средств пожаротуше-
ния, планов эвакуации, памяток 
с указанием номеров телефонов 
экстренной службы. А также про-
веряют благоустройство террито-
рий вокруг зданий и внутри поме-
щений. 

Надеюсь, что изучение основ 
пожарного дела позволит многим 
студентам связать свою судьбу с 
пожарной аварийно-спасатель-
ной службой.

Огромная благодарность 
работникам отдела 
противопожарной про-
филактики Сорокиной Л.Л., 
Кузнецовой М.Н., Истоминой 
В.Д. и Федоровой Е.А. 

ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ 
                  основы 
       под песню

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА, 
главный редактор 
Центра СМИ УГТУ

НВП — прививка 
патриотизма?

Накануне 1 сентября социологи выяснили, чего 
ждут родители от школы. Оказалось, что 78% высказа-
лись за возвращение такого предмета, как начальная 
военная подготовка (НВП), пишет газета «Известия» с 
ссылкой на Левада-центр.

Я, честно сказать, была удивлена, увидев эту цифру. 
Однако, вспомнив, как в 2015-м все четыре думские пар-
тии проголосовали за то, чтобы патриотическое воспи-
тание стало частью школьной программы, поняла, что в 
принципе возрождение НВП — ответ на запрос власти.

Но сегодня волнует другое. Первое, если НВП воз-
родится в том виде, как это было у нас в начале 80-х, то 
такая затея, на мой взгляд, пустая трата денег и време-
ни. Теоретические знания по оказанию первой меди-
цинской помощи без практических навыков на муляжах 
забыты напрочь; марш в колонне по три в спортивном 
зале, с поворотами «на ле-во», «на пра-во», речёвки и 
другие кричалки — нигде применить не удалось, впро-
чем, как и собрать/разобрать автомат на скорость. К 
слову сказать, оружие разбирают, чтобы его почистить, 
и ни один солдат не будет делать это на скорость, к тому 
же для автомата это вредно. Словом, не вижу логики в 
подобном соревновании, а главное, не понимаю прак-
тического назначения. Как это может пригодиться во 
время военных действий?

Второе, решение ввести НВП в и без того перегру-
женный учебный план поставит перед руководством 
школ (особенно в регионах!) ряд сложнейших вопро-
сов. То, с чем столкнутся школы, это отсутствие мате-
риальной базы и специалистов. Тиров в школах нет. 
(Например, в нашем городе был один частный тир по 
пр. Ленина и один на базе УГТУ. Всё). Та же ситуация с 
другим необходимым инвентарем или оснащением. 
Придет школьник на урок НВП, покажут ему радиоуста-
новку 70-х годов, он даже по ней экзамен на пять сдаст, 
а потом в настоящей военной части этот новобранец 
спросит: «Ребята, а где у вас тут находится такая чудес-
ная радиостанция?» А ему: «В музее!» Ходить строем и 
не путать лево/право нас учат еще в детском саду. И де-
лают это примерно в то же время, когда учат, как ложку 
держать. Да и офицеров на каждую школу не напасешь-
ся. Или это будут гражданские? А тиры заменят пейнт-
болом? Кроме того, в СССР НВП был дополнительной 
идеологической «ногой» для КПСС. И это было понятно. 
А сейчас? Что есть продукт начальной военной подго-
товки? Что должен уметь школьник на выходе?

Мне думается, когда родители отдавали свои голо-
са за НВП, они имели в виду навыки выживания детей 
в нестандартных условиях: умение разжечь костер од-
ной спичкой, ориентироваться на местности, строить 
снежные укрытия и т.п. Но все это должно быть в ОБЖ. 
А НВП — это все-таки элемент всеобщего вооружения 
народа и идеологии. Поэтому мне кажется, что в школе 
НВП как отдельный предмет не нужен. Я бы стала вос-
питывать патриота через географию, историю, литера-
туру. Через игру «Зарница». А место начальной военной 
подготовки в армейских частях и на военных кафедрах, 
где и специалисты есть, и база. Возможно, есть смысл 
вернуть воинско-учетные специальности: моторист-
сварщик, водитель-механизатор… Главное, чтобы была 
практическая польза. 

И еще, я думаю, вряд ли можно принять единую 
программу патриотического воспитания для всей на-
шей огромной страны! Но можно разработать единые 
методические рекомендации. Заняться этому следу-
ет российскому педагогическому сообществу. Решать 
проблемы патриотического воспитания следует ком-
плексно. А лобовые методы надо оставить в покое. Кро-
ме лома есть и другие орудия труда. Патриотизм — это 
не ненависть к врагу. Это любовь к родине.

УЧЕБНАЯ НАГРУЗКА: 512 часов, с учетом всех видов ауди-
торной и самостоятельной работы.
ФОРМА ОБУЧЕНИЯ: очно-заочная (3 учебные сессии).
1 сессия — с 07.11.2016 по 19.11.2016
2 сессия — с 01.02.2017 по 15.02.2017
3 сессия — с 15.05.2017 по 26.05.2017
ДИСЦИПЛИНЫ УЧЕБНОГО ПЛАНА:

— Экономика строительства
— Инвестиции и инвестиционная деятельность в строи-
тельстве
— Цены и себестоимость строительной продукции
— Технология и организация строительного производства
— Строительные конструкции
— Системы инженерного оборудования зданий
— Система сметного нормирования

— Составление сметной документации на основе про-
граммных комплексов «ГРАНД-смета», «Смета-БАГИРА»

— Состав проектно-сметной документации
— Контроль и надзор в строительстве
— Налогообложение в строительстве.

Стоимость   обучения только для   студентов   и   со-
трудников  УГТУ составляет 27 000 рублей!

ВЫДАВАЕМЫЙ ДОКУМЕНТ: диплом о профессиональной 
переподготовке, дающий право на ведение нового вида 
профессиональной деятельности в сфере ценообразова-
ния и сметного дела в строительстве.

ТЕЛЕФОН 77-45-88

Уважаемые сотрудники УГТУ и студенты ВО, СПО
 (очной и заочной формы обучения)!

ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ — 
НЕЗАВИСИМЫЙ АТТЕСТАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

приглашает на обучение
по дополнительным программам профессиональной переподготовки 

с применением дистанционных образовательных технологий

  «ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ И СМЕТНОЕ ДЕЛО 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ» 

с 7 ноября 2016 г. по 26 мая 2017 г.

ЗАНЯТИЯ С ЛОГОПЕДОМ
— постановка и автоматизация нарушенных звуков;
— коррекция недостатков лексико-грамматического строя 
речи;

— формирования связной речи;
— обучение грамоте.

ЗАНЯТИЯ С ДЕФЕКТОЛОГОМ
— развитие восприятия, внимания, мышления, памяти, 
мелкой моторки;

— формирование элементарных математических представлений;
— подготовка детей к школе.

СТУПЕНЬКИ — ЭТО:
— индивидуальная программа развития вашего ребенка;
— малокомплектные группы (4-6 детей в группе);
— педагогический опыт более 10 лет.

ТЕЛЕФОН 8-904-22-480-22

Кабинет детского 
развития «СТУПЕНЬКИ» 
предлагает родителям 
детей 4-7 лет:

26 октября в 16:00 в городском Дворце куль-
туры состоится фестиваль творчества 
студентов-первокурсников «Алло, мы ищем 
таланты!». Вход свободный.
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:)

АНЕКДОТЫ

Люблю животных, 
особенно баранину.

Считаешь ли ты себя 
звездой университета? 
Звезд во Вселенной слишком 
много, поэтому нет! Но вполне 
доволен собой)

Боишься 
конкуренции? 
Конкуренция? Нет, у меня здоро-
вое отношение к ней.

Ты влюбчив? 
Точно нет.

Считаешь себя 
незаурядным 
человеком? 
Думаю, мой ответ «ДА».

Как переносишь 
одиночество? 
Не помню, чтобы я был одино-
ким.

Чего боишься? 
У каждого есть свои страхи. Свои 
я предпочитаю держать при себе.

Что доставляет 
тебе радость? 
Видеть, как радуются родные и 
близкие. Осознавать, что что-то 
сложилось хорошо.

Если на пол упадет 
бутерброд, 
ты его съешь? 
Определенно нет. Поднять под-
ниму. Но точно не с целью съесть 
его.

Три твоих главных 
козыря? 
Выдавать свои козыри? Нет, при-
берегу для лучших времен! Хе-хе)

Люди, повлиявшие 
на тебя? 
Ох, об этом можно написать 
целую книгу!

Что бы крикнул, 
зная, что тебя никто 
не слышит? 
Who Run The World? — YOUTH!

Любимое заведение 
в Ухте? 
Я не частый гость местных заве-
дений, поэтому выявить любимое 
не могу.

Любимое блюдо? 
Не помню, чтобы я был приверед-
лив в еде.

Еда, от которой плохо? 
Несвежая еда, очевидно.

Что читаешь? 
Нравится читать статьи на-
учного характера. Понимаешь, 
насколько далеко уходят наши 
познания во многих направле-
ниях.

Что смотришь? 
Недавно сходил на два хороших 
фильма в кинотеатр: «Глубоко-
водный горизонт» и «Инферно». 
Советую посмотреть.БЛ
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ПОЛНОЕ ИМЯ ОВЧИННИКОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 20.12.1995

ГЛАЗА ГОЛУБЫЕ

ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ НЕТ

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ ПРЕЗИДЕНТ USTU SPE STUDENT 
CHAPTER

ГДЕ ЕГО УВИДЕТЬ В УГТУ

ДОСЬЕ

В УГТУ есть люди, которых 
знают все, ну или почти все. 
А про их частную жизнь мы 
знаем совсем немного. Так 
пусть же все тайное скорее 
станет явным!:)

Хуже отношений, построенных 
на лжи, только отношения, по-
строенные на месте старого 
индейского кладбища.

Долго с женой искали повод 
поругаться. Не нашли. Поэтому 
дрались молча.

С тех пор как у меня село зрение, 
приходится объяснять людям: 
«Это не презрительный взгляд. Я 
просто пытаюсь понять, какого 
ты пола».

Знаете ли вы? Если все сосу-
ды человека, включая вены, 
артерии и капилляры, вытянуть 
в одну линию, то получится от-
вратительно.

Однажды мой дядя выбежал 
из бани и крикнул: «Ребята, я 
в дрова!» И прыгнул в сугроб. 
Это были дрова, присыпанные 
снегом. С тех пор у него кличка 
Нострадамус.

— Успокой меня!
— Успокойся...
— Да у тебя прям талант психо-
лога!  

Я не собираюсь искать гребаную 
ракушку, чтобы услышать океан! 
Если он хочет мне что-то сказать, 
пусть говорит в лицо, воды 
кусок.
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Лариса ЧУПРОВА

На три дня Ухта превратилась 
в баскетбольную столицу, где 
с 14 по 16 октября прошли 
матчи пятого сезона 2016-2017 
Международной студенческой 
баскетбольной лиги (МСБЛ). 

ОТКРЫТИЕ
Церемония открытия состоя-

лась на паркете спорткомплекса 
«Буревестник». Шествие баскет-
больных великанов, ведущих за 
руки юных баскетболисток, за-
жигательный номер от танцоров 
«Юнайтед Бит», звучание гимнов 
и приветственные речи гостей — 
всё говорило о том, что праздника 
ждали.

 «Я поздравляю от себя лично 
и от имени главы Республики Коми 
Сергея Гапликова участников и 
организаторов соревнований с от-
крытием первого тура пятого Кубка 
МСБЛ, — сказал министр физиче-
ской культуры и спорта РК Нико-
лай Бережной. — Желаю игрокам 
яркой и бескомпромиссной игры, 
а болельщикам хорошего настро-
ения». После чего вручил ректору 
УГТУ Николаю Цхадая почетную 

грамоту за вклад в развитие студен-
ческого спорта.  

«Вспомните начало двухты-
сячных, когда мы начинали играть 
еще в первой студенческой лиге. 
Именно здесь, в Ухте, на родине 
первой российской нефти, мы соз-
дали конкурентоспособную ко-
манду высокого уровня. И сегодня 
с гордостью можем сказать: «Мы 
стали чемпионами Первой лиги, 
чемпионами Высшей лиги, мы 
вышли в Суперлигу!» — сказал на 
открытии ректор Николай Цхадая.

Николай Денисович выразил 
надежду, что Ухта станет баскет-
больной Меккой, поблагодарил 
всех, кто приехал на праздник, и 
преподнес букет роз легенде оте-
чественного баскетбола Светлане 
Аброcимовой. 

СТРАСТНЫЕ ИГРЫ
Нервная битва гигантов дли-

лась три дня и не была похожа 
на веселое и увлекательное шоу. 
Баскетболисты показали высоко 
интеллектуальную, профессио-
нальную игру. На паркете было 
всё: достойные атаки, красивые 
трехочковые, искусное владение 
мячом, красивые подборы у коль-
ца. Но было чувство, что вот-вот 

произойдет нервный срыв у тре-
неров, иссякнут дирижерские 
жесты, понятные только игро-
кам, и они выскочат на паркет. 
Настолько был велик эмоцио-
нальный накал. Эмоциональное 
«уууу» и «ох» носилось гулким 
эхом и по залу.

Златан ПРЕШИЧ, 
главный тренер баскетбольной 
команды «Планета Универси-
тет» УГТУ:  

— Мы мечтаем дойти до финала 
и победить! Команда уже пятый 
сезон участвует в МСБЛ.  Будем 
стараться показать игру лучше 
той, что была в Тбилиси в про-
шлом сезоне. Стартовые игры 
лиги в Коми будут хорошей про-
пагандой баскетбола на Севере и 
привлекут внимание к мужскому 
баскетболу.

Главным украшением турнира стал мастер-класс для вос-
питанниц ухтинской спортивной школы бронзового призера 
Олимпиады-2008, двукратной чемпионки Европы, семикрат-
ной чемпионки России Светланы Абросимовой.

 «Я не ожидала такой активности от девчонок, — говорит звезда 
баскетбола. — Они так живо реагировали на мои советы и с готовно-
стью выполняли все рекомендации».

А затем обозначила приоритеты в развитии детского баскетболе: 
повысить требования к себе в учебе и тренировках, выбрать клуб и 
следить за командой и игроками своей позиции, задавать вопросы 
тренеру, учить английский язык, который может пригодиться во вре-
мя выступлений за рубежом, получать удовольствие от игры, быть 
позитивным и уверенным в себе.

ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ: 
МГУ (Москва) — Tartu 
(Эстония) 96:76 (24-21, 25-19, 
21-24, 26-12) 
УГТУ (Ухта) — ВятГУ 
(Киров) 78:61 (20-11, 18-11, 
25-23, 15-16) 

ИТОГИ ВТОРОГО ДНЯ: 
ВятГУ (Киров) — Tartu 
(Эстония) 102:105 ОТ (?) (31-
17, 16-22, 21-26, 26-29, 8-11)
 
ИТОГИ ТРЕТЬЕГО ДНЯ: 
МГУ (Москва) — ВятГУ 
(Киров) 96:87 (14:22; 27:17; 
23:32; 32:16) 
УГТУ (Ухта) — Tartu (Эсто-
ния) 67:63 (15:13; 18:16; 16:9; 
18:25)

В стартовом туре 
баскетболисты «Плане-
ты» на втором месте, 
на первом — баскетбо-
листы МГУ.

Баскетбольная 

МЕККА

ФОТОФАКТ


